

El señor Samper es encargado de formar Gobierno

## En vista del resultado de las gestiones, se asegura que hoy quedará formado el nuevo Gobierno

Maura y Santaló ofrecen colaboración parlamentaria, pero con condiciones. - En la reunión de la minoría radical, Martínez Barrio declara que está al lado del Jefe de Estado. - Ha quedado puesta de manifiesto la división del partido radical. - Azaña niega su colaboración

### Se reanudan las consultas

**Martínez Barrio aconseja un Gobierno netamente republicano, y si es preciso, con disolución de Cortes**

MADRID, 27. — A las diez y cuarto de la mañana ha llegado a Palacio el señor Alcalá Zamora. Poco después lo ha hecho el ex presidente del Consejo señor Martínez Barrio, quien ha salido del despacho de su excelencia a las once y veinte, entregando a los periodistas una nota que dice así:

«Mientras exista la esperanza de constituir un Gobierno de amplia base parlamentaria con elementos netamente republicanos, debe intentarse esto prolongando la actuación de las Cortes.

Si esta base parlamentaria faltara y fuera necesario solicitar la colaboración de otros elementos francamente republicanos, debe formarse el Gobierno netamente republicano a que aludo y si fuera preciso, porque no encontrara el apoyo necesario en las Cortes, se debe ir a la disolución del Parlamento».

**Rico Avello propugna por un Gobierno republicano**

A las once y quince minutos ha llegado a Palacio el señor Rico Avello, Alto Comisario de España en Marruecos.

«¿Es usted el nuevo presidente?», ha preguntado un periodista.

El señor Rico Avello, sin contestar, ha penetrado en Palacio.

Minutos después ha llegado el señor Alba, diciendo que iba a aclarar algunos puntos de su consulta de ayer.

A las once y media el señor Rico Avello, al salir de Palacio ha dicho a los periodistas:

«El Presidente de la República me ha hecho el honor de solicitar de mí datos referentes a la política que se desarrolla en nuestro protectorado de Marruecos, y después de haberle manifestado que la situación era satisfactoria me ha expresado su deseo de saber más detalles.

Refiriéndose a la crisis, el Jefe de Estado ha solicitado mi consejo y yo le he dicho que como no pertenezco a ningún partido ni tengo personalidad propia para tamaño honor, me consideraba relevado de exponer mi opinión. No obstante, ante el nuevo requerimiento de su excelencia, le he aconsejado la formación de un Gobierno netamente republicano, en el que estén representadas las izquierdas y las derechas de esta condición, para que procedan a la inmediata aprobación de la ley de Presupuestos y de la nueva ley Electoral.

El señor Rico Avello, ha terminado diciendo que el Presidente le había rogado que aplazase su viaje de regreso a Marruecos.

**Gil Robles ratifica su consulta de ayer**

A las doce ha salido del despacho del Presidente el jefe de Acción Popular señor Gil Robles.

### El señor Samper, encargado de formar un Gobierno netamente republicano

**La obligada visita al jefe del Gobierno dimisionario**

A las tres menos cuarto de la tarde ha salido de Palacio el ministro dimisionario de Industria y Comercio señor Samper.

Rodeado por los periodistas que esperaban expectantes conocer el resultado de la crisis, ha dicho el citado ministro:

«El Presidente de la República, haciéndome inmerecido honor, me ha encargado la formación de un Gobierno netamente republicano de amplia concentración.

Ha añadido que el Presidente entendía que el Gobierno a formar, a base de

Este ha dicho que había sido llamado nuevamente por el jefe de Estado para aclarar algunos extremos de su consulta de ayer.

Hemos hablado sobre algunos detalles de dicha consulta, que yo he ratificado en lo sustancial.

«¿Cuando cree usted que se resolverá la crisis?», ha preguntado un reportero.

«Creo que hoy mismo, y es muy posible que antes de que termine la mañana.

«¿Colaborarán ustedes en el nuevo Gobierno?»

«Mi actitud es bien conocida por todos y por lo tanto no he de repetirla.

**El señor Lerroux, en Palacio**

A las doce y cuarenta ha llegado el señor Lerroux. Rodeado por los periodistas, se ha limitado a decirles:

Nada, señores. Me han llamado y vengo.

El señor Lerroux ha permanecido en el Palacio del Presidente hasta la una y veinte de la tarde.

Al salir ha dicho a los periodistas:

«Su excelencia ha tenido la bondad de darme cuenta de sus impresiones y del resultado de las consultas evacuadas. No ha tomado todavía resolución alguna ya que parece ser quiere formar un Gobierno de concordia republicana, como el que yo he presidido.

Es posible que me llame esta tarde y yo, de antemano, le he dicho que como siempre el partido radical está a su disposición para cuanto redunde en bien de la República y de la Patria.

También me ha rogado el Presidente que le dijera dónde me encontraría de dos a tres de esta tarde por si necesitaba hablar conmigo y le he dicho que estaría en el ministerio de Marina reunido en banquete con los compañeros de Gobierno.

«¿Nos puede usted decir los términos de su consulta de anteayer al plantear la crisis?»

«Ahora sí, y no lo hice antes, porque no se interpretaran mis palabras como una coacción. Aconsejé a su excelencia la formación de un Gobierno a base del partido radical.

Ya verán ahora si estuve acertado o no al rechazar la interpelación que plantearon en la Cámara los socialistas cuando quisieron saber la posición del Gobierno en relación con el discurso pronunciado por el que fué ministro de Justicia señor Alvarez Valdés.

«¿Será usted encargado de formar Gobierno?»

«¡Por Dios, no diga eso! No quiero crear el peligro de que se desaten esos fieros revolucionarios que anuncian terribles males. Conste que yo no estoy encargado de formar Gobierno y que no quiero estarlo.

El señor Lerroux se ha despedido de los periodistas diciéndoles que se marchaba a almorzar al ministerio de Marina.

continuar las actuales Cortes, debía realizar la obra de consolidación nacional y defensa de la República dando impulso a los problemas económicos y sociales y a la legislación complementaria. En este sentido ha recibido el encargo de su excelencia.

Desde el ministerio de Marina, ha continuado diciendo el señor Samper, me trasladaré a los domicilios de los señores Maura y Martínez de Velasco, continuando seguidamente las visitas a otras personalidades políticas.

«¿El Gobierno que usted forme será a base del partido radical?», ha preguntado un periodista.

«Este partido estará con el mayor número de ministros.

«¿Colaborarán directamente con elementos de la Ceda?»

«No lo sé, porque todavía no he hablado con el señor Gil Robles.

«¿Tendrá como tope al partido agrario?»

«Es muy posible. Podrán formar este Gobierno todos los partidos que acepten el programa desarrollado por el señor Lerroux en el Gobierno dimisionario.

Ahora voy al ministerio de Marina para dar cuenta al señor Lerroux, como jefe del Gobierno dimisionario, del encargo que he recibido.

El señor Samper, sin contestar a nuevas presuntas de los reporteros, se ha despedido de éstos afectuosamente.

**La colaboración del señor Maura**

Terminado el almuerzo en el ministerio de Marina el señor Samper se ha trasladado al domicilio de don Miguel Maura a donde ha llegado a las cuatro y diez.

Se ha sabido que durante su permanencia en casa de Maura, el señor Samper ha llamado telefónicamente al señor Martínez de Velasco, que no se encontraba en su domicilio.

Parece ser que el señor Maura ha dicho al señor Samper, que si el Gobierno que se formara era de amplia concentración e integrado por personas auténticamente republicanas, podía contar con su apoyo. En el caso contrario tendría que reunir a la minoría para consultarle.

**Martínez de Velasco ofrece el apoyo de los agrarios**

El señor Samper ha marchado al domicilio señor Martínez de Velasco con el que ha sostenido breve conferencia.

Le ha ofrecido un puesto en el Gobierno, que ha sido rehusado por el señor Martínez de Velasco, diciendo que podía contar con un míntro de su partido, pero que su colaboración personal no podía ofrecerla.

**Interesante reunión de la minoría radical**

Esta tarde en el domicilio social del partido, se ha reunido la minoría radical, asistiendo el señor Martínez Barrio.

Por unanimidad se ha acordado otorgar un voto de confianza al señor Lerroux y manifestarle la absoluta identificación del partido con el jefe.

Se ha expuesto la conveniencia de pedir al Poder moderador que el nuevo Gobierno que se forme lo presida el señor Lerroux.

Al salir el señor Guerra del Río ha dicho que los acuerdos se habían adoptado por unanimidad.

Se ha sabido que al tratar de pedir que el Gobierno lo presidiera el señor Lerroux ha habido dos tendencias. Una sustentada por los señores Iglesias, Giménez Izquierdo, Rey Mora, Alvarez y otros en el sentido de que el partido solamente debía colaborar en un Gobierno que presidiera el señor Lerroux.

La otra tendencia, sustentada por el señor Martínez Barrio, exponía la necesidad de no apoyar ese acuerdo, ya que podía ser muy perjudicial para la República.

En consecuencia se ha acordado colaborar con el Gobierno que se forme, aunque no lo presida el señor Lerroux, si bien la minoría vería con satisfacción que el jefe radical fuera el presidente del Consejo de ministros.

**Excursión a San Juan de la Peña, en autobús**

Para el 29 de Abril; precios reducidos. Informes: Coso de García Hernández, núm. 97 (antigua Armería). Centro de Excursiones.

### Samper da cuenta al Presidente de las gestiones que realiza

**La Lliga se ofrece incondicionalmente**

Desde el domicilio del señor Martínez de Velasco el señor Samper ha marchado al Hotel Ritz, donde se hospeda el señor Cambó.

Al salir de su entrevista ha dicho el señor Samper a los periodistas que el jefe de la Lliga le había ofrecido el apoyo de su partido de manera incondicional, como lo hizo cuando el señor Lerroux formó el anterior Gobierno.

**Melquiades Alvarez ofrece un ministro**

El señor Samper se ha trasladado al domicilio de Melquiades Alvarez, con el que ha celebrado una breve conferencia.

Ha dicho a la salida que el jefe reformista le había ofrecido su apoyo sin condiciones y la colaboración de un ministro.

«¿Habrá esta noche lista de Gobierno?», ha preguntado un reportero.

«Ya veremos. Dependerá del resultado de mis gestiones.

El señor Samper se ha despedido de los periodistas después de manifestarles que el encargo de formar Gobierno lo había recibido por su condición de diputado autónomo incorporado al partido radical.

Ha marchado al Congreso para entrevistarse con los señores Azaña y Santaló. No ha podido ver al primero por encontrarse pasando el día en la Sierra.

**Santaló impone condiciones**

El jefe de la Esquerra catalana ha recibido al señor Samper en el despacho de ministros del Congreso. Han conferenciado brevemente.

A la salida el señor Samper ha dicho que el jefe de la Esquerra le había ofrecido colaboración desinteresada, pero siempre que el nuevo Gobierno coincidiera y respete todos los puntos de la nota enviada por el Jefe de Estado al presidente de la Cámara.

**La carta del señor Maura**

El señor Samper ha leído a los periodistas la carta en que el señor Maura contesta al ofrecimiento de colaboración hecha a su minoría.

«Le ofrezco—dice—la colaboración de mi partido en el nuevo Gobierno, pero con estas condiciones:

Que usted asegure la participación en dicho Gobierno de todos los partidos netamente republicanos, plasmando así en realidad los deseos de S. E.

La segunda condición es que el nuevo Gobierno asuma la total responsabilidad de la limpia y acertada conducta del Presidente de la República en la tramitación de la Ley de Amnistía y en la dimisión del Gobierno del señor Lerroux.

### Se ha puesto de manifiesto la división del partido radical

En el Congreso, tanto como la tramitación de la crisis, ha sido objeto de comentarios el resultado de la reunión celebrada por la minoría radical.

Algunos diputados de esta minoría explicaban con minuciosidad lo ocurrido en la reunión, diciendo que después de defenderse la propuesta de intangibilidad del señor Lerroux para presidir un Gobierno del que formara parte el partido radical, el señor Martínez Barrio ha pronunciado un discurso elogiando la figura política del jefe y diciendo que él se ponía al lado del Presidente de la República de manera incondicional.

Ha recordado que durante la actuación del Gobierno que presidió el señor Azaña, había manifestado el Presidente

Esta adhesión sin reservas a la conducta del Presidente de la República es para mí fundamental.

Los periodistas le han preguntado al señor Samper si había contestado la carta del señor Maura y ha dicho que se había limitado a leerla rápidamente y que por lo tanto no ha hecho decisión de contestarla.

**Gil Robles y la colaboración de la Ceda**

El señor Samper ha visitado en su domicilio al jefe de la Ceda. Este le ha ofrecido el apoyo de su partido, pero sin colaboración y siempre a reservarse de la política a desarrollar por el nuevo Gobierno.

**Es posible que haya Gobierno esta noche**

A las siete y cuarto ha llegado a Palacio el señor Samper, permaneciendo en el despacho del Presidente de la República hasta las ocho y media.

Al salir, ha dicho a los informadores que había dado amplia cuenta a S. E. del resultado de las gestiones realizadas, anunciándole que se proponía visitar a los señores Azaña, Rodríguez Pérez, Negrín y Gordón Ordás.

«¿Habrá Gobierno esta noche?», ha preguntado un reportero.

«Puede ser. Todo depende del resultado de las gestiones que me quedan por hacer.

«¿Qué composición tendrá el nuevo Gobierno?»

«Pueden ustedes comprenderlo por los visitas que realizo.

**Una visita al señor Lerroux**

Desde Palacio ha marchado el señor Samper al domicilio del señor Lerroux, en donde ha permanecido hasta las nueve y media de la noche.

Los periodistas le han interrogado a la salida y el señor Samper les ha dicho que el motivo de su visita había sido para suplicar al señor Lerroux que le ilustrara respecto del protocolo acostumbrado en esta clase de gestiones que él ignoraba, por ser la primera vez que actuaba en ese sentido.

**El señor Samper vuelve al Congreso**

Cerca de las diez de la noche el señor Samper ha llegado al Congreso. Ha sido abordado por los periodistas, a quienes ha dicho que pretendía visitar al señor Azaña, pues se había enterado que había regresado de la Sierra.

«¿Terminadas estas gestiones, irá usted esta noche a ver al Presidente de la República?»

El señor Samper ha contestado afirmativamente:

«¿Habrá lista?»

«La habrá mañana, si la hay.

de la República que no daría paso a la amnistía sino en determinadas condiciones.

Y en otro Consejo, desempeñando yo la cartera de Guerra, dijo el señor Alcalá Zamora que se había comprometido a no fusilar a Sanjurjo pero también a que nunca tuviera mando.

El señor Pérez Madrigal ha refutado las palabras de Martínez Barrios lamentando que esas manifestaciones no las hiciera en la Comisión de Justicia.

Esta intervención de Pérez Madrigal ha originado protestas.

Terminada esta discusión, la minoría ha acordado redactar la nota ya conocida.

(Continúa en cuarta página)



En contra del Plan de Lorenzo Pardo

**La Asamblea de regantes de la cuenca del Duero**

ZAMORA, 22.—Se ha celebrado en el Nuevo Teatro una Asamblea de regantes de la cuenca del Duero, para deliberar sobre el trascendentalísimo tema de los riegos en la región castellanoleonés que quedan postergados en el plan nacional hidráulico expuesto en el Palacio de la Música de Madrid.

Presidieron el gobernador civil, el alcalde de la capital y presidente de la Diputación, con representantes de todas las fuerzas vivas.

Hicieron uso de la palabra los ingenieros de la Confederación Hidrográfica del Duero, señores Cámara, de Caminos; Castañón, agrónomo; Gómez Redondo, de Montes, y el secretario de la misma, señor Santelices.

Hizo la presentación de los oradores el presidente de la Diputación, señor Corti, que expuso además la trascendencia del asunto, y la apremiante necesidad de fijar en unas conclusiones las aspiraciones de Castilla.

También habló el ingeniero zamorano don Fernando Gutiérrez, que pidió el restablecimiento de la Confederación del Duero, puesto que no es justo que los pueblos de la zona de este río paguen las consecuencias de la política seguida en favor de otros.

Todos los oradores resaltaron la postergación de que se ha hecho objeto a Castilla en el plan de obras del Centro de estudios hidrográficos, puesto que los autores del mismo ni se han preocupado de visitar esta región, por lo cual es preciso una rectificación.

Hablaron también los diputados por Zamora, señores Carrascal, González y Tomé, que coincidieron en pedir no se lleve el plan de obras hidráulicas al Parlamento hasta tanto no tenga lugar un período de información pública.

Enviaron su adhesión a la Asamblea el ministro de Comunicaciones, el presidente de la Cámara, señor Alba, y don Miguel Maura.

Por aclamación se aprobaron las siguientes conclusiones:

Restablecimiento inmediato de la Confederación Hidrográfica del Duero con su autonomía.

Que durante el próximo estiaje se termine de una vez la presa toma de agua de Castronuño.

Que se active la construcción del Canal de San José y dé comienzo la construcción del llamado de Toro.

Que esta Asamblea protesta enérgicamente de la parcialidad demostrada por el Centro de estudios hi-

drográficos en el plan que propone, y sin que exista razón técnica alguna posterga injustamente los intereses de esta cuenca.

Que el plan no se aprueba sin tener en cuenta de un modo equitativo y previo asesoramiento e informe de los organismos técnicos correspondientes las posibilidades y necesidades de la cuenca.

(De «El Liberal»).

**El proyecto de Riegos del Alto Aragón también ha sido postergado**

Eso le debe el Alto Aragón a Lerroux, Lorenzo Pardo y Marraco.

Y después, a dolerse de que todos los buenos republicanos se separen del moribundo partido radical.

El Plan Nacional de Obras Hidráulicas se está combatiendo técnicamente y socialmente, porque es un descabello y sería la ruina de España porque a los agricultores españoles nada les beneficiaría.

Los fuegos artificiales (léanse pinturas) expuestas en el Palacio de la Música, no han convencido a la técnica, y miedo habría a ella cuando los informes técnicos oficiales han sido contrarios; por lo que está visto que a nada práctico conduce tanto colorín y tanta combinación de luz, como se derrochó en el citado Palacio.

El Plan Nacional lleno de líneas imaginarias y sin concretar con planos y datos exactos; y mientras eso no se haga tiene que estar depositado ese Plan en una hermosa papelería con una fotografía de su autor como tapadera.

El Plan Nacional ha empezado por el traslado de funcionarios que estorbaban y no se prestaban a engañar al país. De esta forma mal principio y peor fin se le espera a ese Plan lleno de cosas incomprensibles para la técnica.

Mal cimiento ha elegido el partido radical. Lo prueban las protestas del Alto Aragón y de las cuencas del Guadiana, Tajo y Duero y otras que irán saliendo.

¡Descanse en paz ese Plan Nacional!

**L. Gonzalvo**

Garganta-Nariz-Oído  
Especialista del Hospital Provincial  
Ex alumno interno y ex profesor ayudante de la especialidad en la Facultad de Medicina de Zaragoza  
Consulta: 11 a 1 y 4 a 7.  
COSO G. HERNANDEZ, 12-2.

**Alcaldía de Siétamo**

**Anuncio**

Para el día 29 de Abril, a las dieciséis horas, carrera pedestre, señalándose los premios siguientes: Primero, de 75 pesetas; segundo, de 50, y tercero, de 25. Para tomar parte en esta carrera será condición precisa justificar, los interesados, haberlo realizado en otras localidades.

De no acreditar dicho extremo, el Ayuntamiento se reserva el derecho de admisión o no.

Siétamo, 24 de Abril de 1934.—El alcalde, Domingo Cervero.

**A. Cardesa**

Garganta, Nariz y Oído  
Ex Profesor Ayudante de la Clínica de Otorinolaringología de la Facultad de Medicina de Barcelona  
Consulta: De 11 a 1 y de 4 a 6  
Coso Galán, 27, 3.º-Huesca

**EN ZARAGOZA**

Hospédese siempre en la  
**Fonda España**  
Confort como en los grandes hoteles  
Menús variados todos los días  
Precio: 8 y 10 pesetas  
Estébanes, 2 (junto calle Alfonso)  
Teléfono 3907  
**Fonda España**

**En sus viajes a Zaragoza**

hospédese usted en la  
**Pensión Zaragoza**  
Selecta cocina  
Esmerado servicio  
Pensión completa, 7 pesetas  
Torrenueva, 8 (junto al Mercado)

**LIDO**

Music-hall Cabaret  
**Empresa MORENO**  
Dirección: FERCON

**Hoy**

**Florita Vega**  
**Paquita Masagué**  
**Angelita Rivas**  
**Maruja Saleri**  
**Carmen Morán**  
**Pilarín Rodríguez**

Nuevas y simpáticas camareras  
Supertango hasta la madrugada  
con atracciones en la pista  
No deje de ver este nuevo programa

Nota.—La Dirección recomienda el mayor orden dentro del local; reservándose el derecho de admisión  
La falta de alguna artista no da derecho a reclamación alguna

**Lonuncavisto Almacenes San Juan**

**PREPARAN PARA LOS DIAS Del 2 al 15 de Mayo**

La liquidación más extraordinaria hasta la fecha

Nos proponemos realizar todos los géneros procedentes de una de nuestras sucursales, por la cuarta parte de su valor

**TOME BUENA NOTA DE LA FECHA**

**Del 2 al 15 de Mayo**

EN

**Almacenes San Juan**

HUESCA Y JACA

**Olimpia**

Hoy sábado

A 0,30 Y 0,50

Estreno de la extraordinaria superproducción Columbia

**Soldados de la tormenta**

por Barbara Weezs y Mae Claire

Rogamos que todo suscriptor que no reciba el periódico, avise telefónicamente al número 233, para subsanar la deficiencia que exista.

**Teatro Odeón** Empresa SAGE

Teléfono n.º 2

**SIEMPRE LOS MEJORES ESPECTACULOS**

Hoy sábado

(POPULAR)

Estreno de la gran superproducción presentada por Cinematográfica Nacional

**Suburbios**

**EMOCIONANTE DRAMA DE BAJOS FONDOS**

Formidable acusación contra los padres que abandonan a sus hijos a sus propios instintos

**Señoras Especialidad en permanentes**

La única casa que en ésta, hace las permanentes completas a DIEZ pesetas, con aparato sin corriente y aparato con corriente

**BURRIAL**

**Villahermosa, 2-1.º**

**El nuevo Plan Nacional de Obras Hidráulicas**

Por José Nicolau

(Continuación)

nuevo Plan, es muy meritoria y digna por varios conceptos de un elogio que, por mi parte, rindo desde aquí con gran complacencia; sin que eso quiera significar que no me asalta ningún temor sobre la perfección, conveniencia o valor práctico de las distintas partes que integran el trabajo realizado. Según creo, aun prescindiendo de todo lo ajeno a obras de riego, falta, en efecto, no poco por estudiar y concretar si el Plan ha de servir de base inmediata y definitiva a orientaciones capitales de nuestra economía y para apreciar si sus amplitudes, que en la realidad superarán considerablemente a las supuestas, caben dentro del marco limitadísimo de nuestras posibilidades financieras. Especialmente entiendo requiere demostración inequívoca que el trasvase de las aguas de unas a otras cuencas, a que se aludió más arriba, constituye en la forma ideada algo más que una mera posibilidad técnica, y que al intentar realizarlo no se correría el riesgo de que pudiese representar algo así como una alegre excursión al campo florido de ilusiones de la utopía, al

regresar del cual, con las alforjas repletas de decepciones, se habría de encontrar al infeliz contribuyente español con los bolsillos vaciados.

**Observaciones finales**

No es mi ánimo atargar este escrito con un mayor análisis del nuevo Plan de Obras hidráulicas y de los fundamentos en que pretende basarse, aunque no falta ciertamente materia para ello. Séame permitido tan sólo, antes de terminar, formular dos observaciones:

A más de los planes de obras de riego formados anteriormente, no escapan a las críticas y ataques del señor Lorenzo Pardo, generalmente mucho más duros que razonables, aunque casi siempre envueltos en correcta y limpia literatura, buena parte de lo hecho en esa materia, con excepción, naturalmente, de la labor propia. Esta, por otra parte, ha sido objeto de intensas campañas laudatorias de publicidad en libros, revistas, periódicos, conferencias, etc., que yo estimo en parte dignas de encomio, realizadas por el propio interesado y por otros panegiristas, a alguno de los cuales, según las trazas, sólo guiaba un puro idealismo. Semejante método, que, por lo menos, merece ser calificado de poco elegante, ha sido seguido muchas veces por quienes no tienen escrúpulos en realzar su propia personalidad tratando de rebajar las ajenas; pero me parece que

el señor Lorenzo Pardo no tenía necesidad de recurrir a él, ni aun en pequeña parte, porque no tengo noticia de que nadie, apartándose de la razón, haya desconocido sus méritos verdaderos.

Una segunda observación me sugiere la conclusión, en verdad inesperada, a que aquel ingeniero llega al enfrentarse con los problemas más reconocidamente arduos y fundamentales que plantean las dificultades de índole diversa, la mayor parte gravísimas, que suelen oponerse casi siempre al establecimiento de nuevos regadíos, y que hay que temer alcancen gran intensidad al pretender casi duplicar en un plazo de veinticinco años la extensión de los actuales, que absorbieron la labor más que milenaria de los pobladores de España. Para el señor Lorenzo Pardo no será obstáculo en ningún caso a la implantación fructuosa de los regadíos o a la mejora de los existentes la falta de recursos hidráulicos suficientes, ni la de tierras aptas para ellos allí donde por otros conceptos sería fácil o ventajoso llevarlos, ni la falta, por todos tan temida, de población agrícola con preparación y condiciones adecuadas, ni la de recursos y créditos suficientes, que no cabe admitir se encontrarán con seguridad cuando se requieran; al considerar que ello supone reclamar del ahorro español en un plazo relativamente corto la suma, calculada con grande y notoria deficiencia, en 5.000 millo-

(Concluirá).



# Exposición contra la Calvicie

Con el maravilloso Capilar **J. MOURADE**

Desde 1927 hasta la fecha se han curado más de 10 mil de todas edades

Curación garantizada

Capilar J. MOURADE Venta exclusiva: Farmacia COMPAIRE-Huesca

es verdaderamente **EFICAZ E INOFENSIBLE** por estas razones ha obtenido en todas partes que se ha presentado, las más altas recompensas. En París 1930 Gran Premio.—En Bruselas id.—En Niza se le nombró Miembro Honorario del Jurado de Sanidad y últimamente en Londres ha obtenido Diploma, Medalla de Oro, Cruz de Insignia y gran Copa de Sanidad.

17 Establecimientos funcionan con creciente éxito en España y 8 en el Extranjero  
 Casa Central: Alcalá, 33 - MADRID Rambla Centro, 37 - BARCELONA  
 Mártires, 1 (Plaza de la Constitución) - ZARAGOZA

**Capilar, 20 ptas. y Desinfectante, 10 ptas.**

Advierte el señor Mourade a todas aquellas personas que duden de la eficacia del tratamiento, que pueden depositar en un Banco el importe que se fije de antemano, y que de no ser curadas en el plazo convenido, retirarán dicha cantidad sin abonar absolutamente nada.

## GRAN COMERCIO DE TEJIDOS Y ALMACENES DE LANAS

Miraguano y Lana de Corcho

de

# JORGE CAJAL

Coso de García Hernández, núms. 42 y 44 y Plaza de Urreas, 4

## HUESCA

INMENSO surtido en géneros de VERANO  
 Lanas para Jerseys y Labores  
 SEDAS, PERCALES, CAMISAS, TRAJES  
 Caballero, Hilos, etc., etc.

**TODO A PRECIOS LIMITADÍSIMOS**

## REGALAMOS:

# 7.500.000 pesetas

## Cómo?

en todas las compras al contado que se efectúen en esta Casa, por cada peseta regalaremos una participación de lotería de CINCO cts. en el

# Núm. 24.381

del sorteo que se celebrará en Madrid, el 11 de Mayo, a beneficio de la Ciudad Universitaria

## Nueva Droguería

COSO GARCIA HERNANDEZ, 43

Anilinas, colores, plumeros, brochas, pinceles, barnices, pinturas preparadas en latas, cera para suelos y muebles, limpia metales, sosa, desinfectantes líquidos, cremas para el calzado, papel higiénico, cepillos, espejos, perfumería, artículos para regalo, etc., etc.

No olvide que por cada peseta de compra que haga en este establecimiento, puede ganar 375 pesetas.

Apresúrese a efectuar sus compras, antes que se termine la lotería.



Calidad  
 Pureza  
 Economía  
 Único concesionario para España y Marruecos:

## Esquelas

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las dos de la madrugada

E. PANZANO LLAMAS Plaza Concepción Arenal, 1, duplicado HUESCA

## ULTRAMARINOS FINOS

Frutas-Vinos y Licores a granel Se reparte vino a domicilio

## Estanislao Rovira

Esta CASA regala vajilla a sus consumidores por mediación de los tickets.

Coso de F. Galán, 40 Teléf. 270 HUESCA

## RESTAURANT BAR FLOR - BAR OSCENSE

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Porches Vega Armijo Teléfono 199-X HUESCA

## Casa Santamaría

Salchichería

Pescados Frescos

Fábrica de Hielo

Coso de Galán, 20 Teléf. 78 HUESCA

## EL PUEBLO

REDACCION  
 ADMINISTRACION  
 TALLERES:

Calle de La Palma, 9

Teléf. 233 Apartado 22

### AUTOBUSES

## Huesca-Zaragoza

Salen diariamente

A las ocho y media de la mañana y a las seis de la tarde.

Llegan

A las nueve y media de la mañana y a las siete y media de la tarde.

Billetes reducidos de ida y vuelta ENCARGOS A DOMICILIO



## La autoridad

(Escrito exclusivo para EL PUEBLO)

Hoy, al correr de los años, vuelve a estar de moda el vocablo.

«Se ha perdido el respeto a la autoridad». «Hay que inculcar a las masas la obediencia ciega a la autoridad».

Esto es lo que se oye en corrillos y tertulias; es la comidilla de los burgueses y gentes de alto copete.

¿Qué será la autoridad?, nos preguntamos atónitos.

Y nos trasladamos a aquellos tiempos de nuestros viejos abuelos, de cuyos labios no se oía más que esta sentencia: «Contra un padre no hay razones».

Y nos salen al paso los superiores civiles, militares y eclesiásticos de la decadencia del pasado siglo, salpicándonos la cara con estos salivazos: «Lo he mandado yo». «Lo he dicho yo». «Usted no tiene más que resignarse y acatar las órdenes del superior».

Luego se las ven cara a cara con nosotros los labriegos, los campesinos: Lo ha dicho el amo..., lo ha mandado el amo..., respeto y obediencia ciega al amo..., hay que dar la vida por el amo..., ante el amo ni oste ni moxte... Que el amo te apalea, pues bien hecho está, porque el amo es la autoridad... Que el amo no atiende tus quejas, sus razones tendrá, porque por eso el amo ha «estudiado» y sabe de leyes y tú eres un «inorante»... Que el amo te manda rodar, rueda, porque él tiene bienes de fortuna y tú eres un cochambroso...

¿Se debe entender así el concepto de autoridad?

¡La autoridad...! Hemos visto simulacros; figuras de yeso, de cartón, de escayola que representaban la autoridad.

Es dura y atrevida la expresión de uno de nuestros grandes ascetas españoles: «La autoridad siempre tiende a favorecer al fuerte contra el débil».

Librenos Dios de ponernos en contra de la autoridad y de aconsejar a nadie que no sea respetuoso, obediente y sumiso con los que en la tierra rigen y gobiernan los destinos de la Patria. Pero la autoridad ha de ser justa, comprensiva, afable, cariñosa; la autoridad no puede inclinarse a un bando más que a otro; la autoridad no puede ponerse nunca de parte de los grandes magnates y señores y en contra de los humildes; la autoridad, como pasa a la madre, ha de tener entrañas de caridad para con el hijo más débil; la autoridad, en la casa paterna, según nos narra la página sublime del Evangelio, recibe con los brazos abiertos al hijo pródigo y dilapidador; porque la ternura del corazón, que lo ha labrado Dios, se inclina siempre más al pecador que al justo.

Esto que ocurre en España no tiene perdón de Dios.

Aquí, durante siglos, se nos ha inculcado el respeto a la autoridad, que todos sumisos y obedientes hemos acatado.

Pero hoy, en el primer tercio del

siglo XX, cuando la luz entra a raudales por todos los ventanales de España, no se puede repetir la frase «Contra un padre no hay razones»; hoy no vamos a ir a hincarnos de rodillas ante los amos, como los siervos de la antigua Roma para que nos claven la daga o el puñal en medio del corazón.

La autoridad para hacerse respetar y amar de todos, no debe tener preferencias ni distinciones.

Son otros los tiempos.

Lo mismo que se ha permitido esa manifestación absurda de El Escorial, patrocinada por la Iglesia, cuando la Iglesia debía estar alejada de todas contiendas y luchas políticas, el Gobierno, si procede en justicia, ha de permitir también la manifestación por las calles y plazas públicas de los obreros intelectuales que se forjan en el Ateneo y de los que reciben su educación y cultura en la Casa del Pueblo.

Juan García Morales,  
Presbítero.

Madrid, Abril 934.

## Deportes

### El acontecimiento de mañana en el Parque del Deporte

Como anunciamos ayer, mañana tendrá lugar la inauguración de la temporada en el Parque del Deporte. El espectáculo elegido para dicha inauguración viene a confirmar en absoluto la suposición nuestra de los planes magníficos que abrigaba el incansable Almazán. Ha construido este señor en sus terrenos una excelente pista de patines y quiere el domingo dar a la inauguración de la misma, el realce que en realidad merece. Para ello ha contratado a varios especialistas famosos, que mañana deleitarán al público oscene con sus ejercicios de fantasía.

La afición local, siempre esperando algo que llame su atención, ha fijado ésta, por esta vez, en el esfuerzo del organizador. Los trabajos realizados en los terrenos de la piscina han dejado el Parque en magnífico estado, con una presencia realmente soberbia, mejorando mucho todas las instalaciones. La pista que mañana va a ser inaugurada, reúne condiciones inmejorables para hacer factibles los propósitos que tiene Jorge Almazán. Desconocida todavía para la juventud oscene, podrá ésta admirar su construcción, su presencia excelente, y, sobre ella, las facultades de los campeones que mañana por la tarde se harán aplaudir.

Entre los actantes ha de destacarse el campeón de España, Denglá, que en unión de la señorita Laura Castilla, ha de deleitar al público con las peripecias del deporte del patín, nuevo en Huesca en la categoría de profesionales.

El programa, ya interesantísimo, se completará con la pareja Clascá,

## En el Ayuntamiento La sesión municipal de ayer

Bajo la presidencia del alcalde, don Manuel Sender, y con asistencia de los concejales señores Bescós, Santamaría, Franco y Baratech, celebró sesión ordinaria en segunda convocatoria el Ayuntamiento Pleno.

Fue leída y aprobada el acta de la anterior sesión.

Se acuerda abonar a Turismo del Alto Aragón la cantidad de 750 pesetas con cargo a la correspondiente consignación figurada en presupuesto.

Se despachan numerosos asuntos de trámite.

Se aprueban facturas por suministros hechos al Ayuntamiento.

Se autoriza la realización de obras en distintos predios de la ciudad.

Se da cuenta de la colocación hecha por el arquitecto municipal de la parte expropiable de la casa números 88 y 90 del Coso de García Hernández, propiedad de don Salvador Ena, sujeta a la alineación de dicha calle. Se aprueba, acordándose iniciar el oportuno expediente de expropiación.

Se aprueba la Memoria presentada por Secretaría, detallando la labor desarrollada por la Corporación durante el año de 1933. Por unanimidad se acuerda felicitar y otorgar un voto de gracias al secretario, don Ernesto Baño, por el acabado trabajo presentado.

El alcalde da cuenta de la visita del alcalde de Jaca, que le solicitó el abono de 500 pesetas para el monumento a Galán en aquella ciudad y se acuerda abonarla con cargo al capítulo 18 del presupuesto.

Asimismo se acuerda facultar a la presidencia para la instalación de un depósito dependiente del Juzgado municipal.

El señor Franco dice que existen repetidas denuncias sobre la necesidad imperiosa de realizar determinadas obras en la finca número 2 de la calle de Zaragoza. Pide al alcalde la máxima energía para hacer cumplir al propietario las ordenanzas municipales.

El alcalde le contesta que ha dirigido varias comunicaciones a la propietaria de esa finca y que últimamente le ha conminado severamente. La Alcaldía está dispuesta a que esas obras las realice la Brigada municipal, cobrando después su importe a la dueña de la casa.

El señor Santamaría denuncia que esa propietaria adeuda al Ayuntamiento una respetable cantidad por arbitrios municipales no satisfechos.

El alcalde le contesta que, conminada con el embargo de bienes, pidió un plazo de ocho días para ponerse al corriente, plazo que no ha terminado. Ofrece la inmediata instrucción del expediente de apremio en el caso de que no satisfaga esos tributos en el plazo concedido.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

campeona de España también, ésta de baile fantasía.

El espectáculo comenzará a las tres y media de la tarde.

### Fútbol

En Villa Isabel se celebrará mañana un partido entre los equipos del Huesca y del Militar, que resultó campeón local. El Huesca, que reaparece después de unos cuatro meses de inactividad, presentará su nuevo equipo, compuesto de diversos elementos, algunos de los cuales serán nuevos en el once. El partido será por la tarde.

### Para el día primero de Mayo

Para este día, se jugará en Villa Isabel otro partido. Este se llevará a cabo entre el Huesca—que efectuará su segundo encuentro—y el Ciencia y Deportes, que aprovechará el encuentro para hacer su reaparición, desde hace mucho tiempo, y para entrenar el equipo, con vistas al Campeonato Provincial próximo.

## Las gestiones del señor Samper

(Viene de primera pág.)

También ha sido objeto de muchos comentarios la actitud del señor Guerra del Río, quien durante la discusión sostenida entre los señores Martínez Barrio y Pérez Madrigal ha permanecido en silencio.

Los mismos diputados radicales manifestaban que en la reunión de la minoría había quedado hecha la división del partido radical, añadiendo que de los noventa y siete diputados radicales, treinta y siete han hecho expresa adhesión personal al señor Lerroux; treinta, siguen al señor Martínez Barrios y los restantes se muestran indecisos.

A la reunión de la minoría asistieron los ministros dimisionarios señores Robá, Guerra del Río, Salazar Alonso y Samper.

### Azaña niega la colaboración parlamentaria del partido de Izquierda Republicana

El señor Samper ha estado esta noche en el domicilio del señor Azaña. A la salida, ha dicho que el ex presidente del Consejo no había querido comprometer la colaboración de la minoría de Izquierda Republicana, ofreciéndole que reuniría a sus amigos para tomar acuerdos.

No obstante se sabe que el señor Samper solicitó del señor Azaña, no la colaboración en el Gobierno, sino el apoyo parlamentario de la minoría de izquierda. El señor Azaña, rotundamente, se lo ha negado.

### Gordón Ordás, mantiene los puntos de vista

El señor Samper, en el Congreso ha visitado al señor Gordón Ordás, celebrando ambos una breve conferencia.

Gordón Ordás, contestando al ofrecimiento de colaboración que le ha hecho

el señor Samper, ha dicho que mantenía íntegramente los términos en que está redactada la nota que facilitó al Presidente de la República al evacuar su consulta.

### Una visita de cortesía

Después el señor Samper ha visitado al representante de la minoría socialista señor Negrín, quien ha agradecido mucho la atención que supone el haberle dado cuenta del encargo recibido del Presidente de la República.

### Unas manifestaciones del señor Cambó

El señor Cambó, hablando con los periodistas, les ha explicado el desarrollo de su entrevista con el señor Samper.

Hablaron durante largo rato de tiempos pasados y respecto al motivo de la visita, ha dicho al señor Samper que podía ofrecerle el apoyo parlamentario de la Lliga, pero sin colaboración directa en el Gobierno.

### Melquiades Alvarez está conforme con la actitud del Jefe de Estado

También ha hecho manifestaciones a los periodistas don Melquiades Alvarez. Ha dicho que el señor Samper cuenta con el apoyo del señor Lerroux y de la minoría radical.

Yo, ha continuado diciendo, ante la insistencia en la petición le he ofrecido el nombre de mi correligionario don Filiberto Villalobos, que puede desempeñar cualquiera de las carteras de Industria, Instrucción y Trabajo.

Don Melquiades ha añadido que estaba en todo conforme con la actitud adoptada por el Presidente de la República, anunciando que en el caso de que los diputados de Renovación Española y los tradicionalistas presentaran un voto de censura al Jefe de Estado, se presentaría inmediatamente una proposición de no haber lugar a deliberar.

### Distinción merecida

### Al ingeniero don Luis de Fuentes López

En la Embajada de Portugal tuvo lugar en la tarde del día 24 del corriente mes el acto de imponer las decoraciones que el Gobierno de esa nación ha concedido a varios ingenieros españoles por la colaboración profesional prestada a la Misión de ingenieros portugueses que en la pasada primavera vino a España para estudiar la organización y desarrollo de las obras hidráulicas.

Entre los agraciados figura nuestro querido paisano y amigo particular don Luis de Fuentes López, a quien le fué impuesta la Cruz del Cristo de Portugal.

Con motivo del acto de la imposición de condecoraciones, cruzáronse efusivos saludos y frases de cordialidad entre los representantes oficiales portugueses e ingenieros españoles.

Felicitemos sinceramente a nuestro querido amigo y paisano don Luis de Fuentes López, joven ingeniero estudioso y competente, muy merecedor de la distinción de que ha sido objeto.

### Ciudadanos: Leed y propagad EL PUEBLO, único diario republicano de Aragón

«Editorial Popular S. A.,—Huesca.

### Un rumor que no tuvo confirmación

En nuestro número de ayer, recogimos un rumor, circulado el día anterior, que obligó a la autoridad gubernativa a la adopción de ciertas medidas de vigilancia, que, por fortuna, no hubo ocasión de aplicar.

La noticia que se propaló por la ciudad asegurando que en la iglesia de San Lorenzo había tenido lugar una reunión de elementos fascistas, fué ayer, comprobada su inexactitud, desmentida.

## Teatro Olimpia

El domingo próximo:

«Grandioso acontecimiento! Catalina Bárcena, en su más moderna y bella producción española de la Fox,

### La ciudad de cartón

con Antonio Moreno y José Crespo. Comedia del insigne Marfinez Sierra.

## ODEON SAGE

Siempre los films de primera categoría

El domingo:

M. G. M presenta: Clark Gable y Jean Harlow, en

### Tierra de pasión

Emocionante superproducción. Totalmente hablada en español.

## De madrugada

### Samper visita al Jefe de Estado y marcha al domicilio del señor Maura

MADRID, 28 (2 madrugada).—A las doce ha llegado al domicilio particular del Presidente de la República el señor Samper. Ha conferenciado con el señor Alcalá Zamora durante tres cuartos de hora.

Cerca de la una de la madrugada ha salido el señor Samper, diciendo a los periodistas que no podía facilitarles ninguna noticia y que marchaba al domicilio del señor Maura para consultarle un asunto urgente.

A la hora en que telefoneo, el señor Samper no ha salido del domicilio del jefe conservador.

La impresión de última hora es la de que el señor Samper ha encontrado serias dificultades, que le impedirán la formación de Gobierno.

## Parque del Deporte

Alcoraz, 10

Teléfono 293

### Domingo, 29 de Abril de 1934 - A las tres y media de la tarde Inauguración de la magnífica pista SKATING

Lo sólo visto en cine, se verá en Huesca.—Presentación de las parejas campeonas de España sobre patines y baile de fantasía.—No deje usted de asistir a tan gran acontecimiento, el domingo, 29 de Abril, a las tres treinta de la tarde.—Terminado el espectáculo, quedará a disposición del público la pista para patinar.